

### Approfondir un Thème

*Vous le mangerez ... grillé par le feu*

Pourquoi le Korban Pessa'h devait-il être grillé et pas cuit ?

1) Le Sefer Ha'Hinoukh explique que c'était une manière de marquer notre liberté. En effet, les gens importants mangent de la viande grillée. En effet, une viande grillée est meilleure au niveau du goût, sa saveur n'a pas été altérée par la cuisson par l'eau. En revanche les gens simples font plutôt cuire la viande avec de l'eau, car de cette façon, la viande prend plus de volume et cela les rassasie donc plus. Mais les gens riches et importants favorisent le fait de manger une viande grillée par rapport à son goût bien que la consommation est ainsi réduite. En tant qu'hommes riches, ils peuvent se permettre d'acheter plus de viande que les hommes simples.

A Pessa'h, nous nous comportons comme des gens riches et importants, pour symboliser notre liberté. Aussi, le Korban Pessa'h devait donc être grillé.

2) Le Rambam explique qu'il est plus long de faire cuire une viande que de la griller. Ainsi, le fait de faire griller le Korban Pessa'h participe au fait que la sortie d'Egypte soit effectuée dans la précipitation, sans tarder : avec 'Hipazone.

3) Le Rabbénou Bé'hayé explique que le Korban Pessa'h symbolise le fait de sacrifier l'idolâtrie égyptienne, pour signifier qu'on s'en détache et qu'on s'en écarte. Aussi, quand on fait griller une viande, l'odeur se répand au loin. Il fallait donc griller le Korban Pessa'h pour que les égyptiens sentent l'odeur de leur dieu qui a été abattu, de sorte à diffuser dans tout l'Egypte la Emouna en Hachem et le fait que l'on a renié l'idolâtrie.

4) Un Midrash rapporte que la Torah a imposé que pour manger le Korban Pessa'h, il fallait être circoncis. Or, certains Hébreux avaient des scrupules à se circoncire. Ainsi, la Torah a enjoint de faire griller le Korban Pessa'h, de sorte que la bonne odeur de l'agneau grillé se propage et éveille l'appétit de ceux qui la sentent. De cette façon, cela encouragera ceux qui ont des appréhensions à se circoncire puisqu'on leur expliquera que le seul moyen de leur permettre de consommer cette viande, c'est de procéder à la Milah.

### Approfondir un Rachi

*Il fut des ténèbres obscures ... 3 jours*

Rachi : 3 jours de ténèbres obscures, où l'un ne voyait pas l'autre. Et encore 3 jours de ténèbres plus opaques, où personne ne pouvait se lever de sa place. Et pourquoi Hachem envoya les ténèbres ? Parce que certains Hébreux ne voulaient pas quitter l'Egypte. Ils sont morts pendant les ténèbres pour ne pas que les égyptiens les voient mourir et disent que les Hébreux aussi sont frappés avec les égyptiens. De plus, Hachem envoya aussi les ténèbres pour que les Hébreux puissent chercher les richesses des égyptiens. Et au moment de leur sortie, ils ont pu les leur emprunter, parce qu'ils savaient où ils étaient.

Question : Pourquoi Rachi a-t-il besoin d'expliquer particulièrement la raison de la plaie des ténèbres, chose qu'il ne fait pas pour toutes les autres plaies ? Et pourquoi a-t-il besoin d'apporter 2 raisons à cette plaie ?

Réponse : Avant de donner ces raisons, Rachi introduit son propos en disant que cette plaie s'est déroulée en 2 temps : d'abord 3 jours d'obscurité, où l'un ne pouvait pas voir l'autre, puis 3 jours d'obscurité opaque, où les égyptiens ne pouvaient même plus changer de position. Mais ce préalable induit une question. Pourquoi Hachem a-t-il envoyé une plaie en 2 temps différents. Chose qui ne s'est produite pour aucune autre plaie. Toutes les autres plaies ont frappé l'Egypte de la même façon toute la période de la plaie !

C'est pour résoudre cette question que Rachi trouve nécessaire d'expliquer les raisons de cette plaie. A savoir, elle devait remplir 2 objectifs différents, d'où 2 temps différents, un temps par objectif. Tout d'abord, frapper les Hébreux qui ne voulaient pas sortir, pour ne pas que les égyptiens ne les voient mourir. Pour cela, il

suffisait que l'obscurité empêche simplement de voir les autres, pour ne pas qu'ils voient les Hébreux mourir. Puis, permettre aux Hébreux de chercher les trésors des égyptiens. Pour cela, les Hébreux devaient pouvoir circuler librement, sans gêne, dans les maisons égyptiennes. Pour cela, l'obscurité s'opacifia pour empêcher les égyptiens de se mouvoir et de représenter une gêne pour les Hébreux dans leur recherche.

### Allusion sur la Paracha

*C'est une nuit de gardes (de protection) pour vous, pour vous sortir du pays d'Egypte*

Le Yalkout Haezovi fait remarquer que ce verset fait allusion au fait que l'on doit réciter le Hallel la nuit de Pessa'h. En effet, ce verset se dit dans le Texte : **לַיל שְׁמֹרִים הוּא לְכָם לְהֻצִּיאָם מִארֶץ מצְרָיִם** : Ainsi, après avoir dit les mots « **הָוּא לְכָם לְהֻצִּיאָם** » (nuit de gardes), les mots qui suivent sont « **לַיל שְׁמֹרִים** », dont les initiales forment le mot **הַלֵּל** (Hallel). Allusion au fait que cette nuit, nous devons réciter le Hallel.

### Moussar sur la Paracha

*Vous garderez les Matsot*

Le Midrash explique que le mot Matsot (**מצות**) est composé des mêmes lettres que Mitsvot (**מצוות**). Ce verset vient donc suggérer qu'il faut veiller à ne pas laisser les Mitsvot devenir 'Hamets. Aussi, une Mitsva qui se présente, il faut l'accomplir de suite, sans attendre, pour ne pas qu'elle devienne 'Hamets.

Mais une question se pose. Comment comparer les Mitsvot avec les Matsot ?

Quand une pâte passe un certain temps, elle devient 'Hamets. Ainsi, elle perd sa définition de Matsa. Ce n'est plus de la Matsa ! En revanche, comment comparer cela avec les Mitsvot ? Quand un homme tarde à accomplir une Mitsva, finalement, il l'a accomplie ! Cette Mitsva est valable et porte bien encore son nom de Mitsva !

Le Maharal de Prague explique qu'une Mitsva exprime la Volonté d'Hachem. Or, Hachem est au-delà du temps. Il n'est pas soumis au temps. C'est le monde créé qui est régi par le temps. Le Créateur transcende le temps.

Ainsi, pour que la Mitsva puisse avoir cette qualité d'exprimer la Volonté d'Hachem, elle doit elle aussi dépasser le temps et ne pas en être soumis. Pour cela, elle doit être accomplie dans l'empressement. Dès qu'elle se présente à soi. Pour ne pas laisser le temps avoir un impact sur elle. Car alors, elle perdrait ce caractère Divin !

Aussi, il est clair que toute Mitsva accomplie est valable. Mais si on a laissé du temps passé avant de l'accomplir, en quelque sorte, on aura entaché sa nature-même de Mitsva exprimant la Volonté Divine transcendant le temps. Même si on en sera quitte, elle sera néanmoins dénaturée dans son essence même de Mitsva. En cela, il y a une comparaison entre la Mitsva et la Matsa !

### Perle sur la Paracha

*Levez-vous et sortez de l'intérieur de mon peuple*

Pour avoir pu obtenir la Sortie d'Egypte, Hachem a frappé l'Egypte en leur envoyant les 10 plaies.

Néanmoins, les Bené Israël ne méritaient pas encore de sortir. Et pour cela, Hachem a enjoint aux Bené Israël d'accomplir les Mitsvot de Pessa'h pour mériter de sortir d'Egypte. Les 3 Mitsvot qui leur ont été données pour cela étaient : Pessa'h, Matsa et Maror. C'est par leur mérite que nous avons bénéficié de la sortie d'Egypte.

Ainsi, la libération a pu être possible en passant par 2 étapes : les **מצוות** et ces 3 Mitsvot.

Ces 3 Mitsvot sont exprimées dans le verset :

« Vous le mangerez (le Korban Pessa'h)... grillé au feu et des Matsot avec des Maror vous le consommerez ». Dans le Texte, ce verset se dit : « **צְלִי אֲשׁ וּמִצּוֹת עַל מְרוּרִים יִאֱכַלְוּהוּ** ».

Quand Par'o enjoint aux Bené Israël de quitter son pays, il leur dit : Levez-vous, sortez de l'intérieur de mon peuple. Dans le Texte, ce verset se dit : « **קַוְמוּ צָאוּ מִתְּחַרְבָּנִים** ».

Ces mots font justement allusion à tout cela. Le mot **מתְּחַרְבָּנִים** est composé des mêmes lettres que le mot **מצוות** (les plaies).

Et les mots restants : **צְלִי אֲשׁ וּמִצּוֹת עַל מְרוּרִים יִאֱכַלְוּהוּ** : « **צְלִי אֲשׁ** » constituent les initiales des mots : **צְלִי אֲשׁ וּמִצּוֹת עַל מְרוּרִים יִאֱכַלְוּהוּ** (ils mangeront – le Korban Pessa'h – grillé au feu avec des Matsot et des Maror) », injonction sur les 3 Mitsvot de Pessa'h.

Ces bien par le mérite de ces 2 éléments (les Makkot, et les Mitsvot de Pessa'h) que la libération a pu être possible et Par'o a pu venir déclarer : Levez-vous, sortez de l'intérieur de mon peuple.